


**MAQUIAVELO TENÍA RAZÓN**

## La calidad de la oposición

Por Koldo Herria ▶ 5

### MAQUIAVELO TENÍA RAZÓN

# La calidad de la oposición

*"Para ganar una batalla se necesita la confianza de las tropas en sí mismas, o en su general"*  
*Discursos sobre la primera década de Tito Livio*

Por Koldo Herria\*

**D**urante la semana apareció en algunos medios de comunicación una derivada de la crítica a las elecciones judiciales en la que se abordó el cuestionamiento a la oposición sobre su papel y su responsabilidad en el rumbo que lleva la democracia mexicana. Analistas y comentaristas críticos de la reforma judicial y apologistas de la cuatroté, con cierta autocritica, vapulearon por arriba y por abajo a los partidos de la oposición por su inacción, su pereza, su incapacidad para no haber dejado la cancha libre a Morena.

Pronto salieron defensores de la oposición (Héctor Aguilar Camín, Carlos Bravo Regidor...) con aseveraciones que podemos redondear en las siguientes tesis:

1. La oposición no actúa porque está fragmentada y su pedacería se debe a la opresión del gobierno.

2. La oposición existe en la sociedad porque el 42 por ciento del electorado en 2024 no votó por Sheinbaum y López Obrador le despojó a la oposición sus legisladores con la trampa de la sobrerrepresentación.

3. La "opresión antidemocrática" del gobierno neutraliza a los empresarios opositores, a los libre pensadores opositores y a cualquier forma de oposición.

1. Veamos el primer argumento. El PRD dejó de existir, uno de los motivos por los que disminuyó tanto su votación que le llevó a perder el registro fue formar parte de una **coalición con contradicciones severas** con incongruencia evidente respecto de las ideas que decía defender. Hablaba a nombre de una socialdemocracia descibujada y su comportamiento era avalar la plataforma panista. El PAN y el PRI, por su parte, negociaron a espaldas de los electores y de sus cuadros más representativos. Ante la derrota, en lugar de identificar las causas y procesar una renovación de cuadros y discurso, decidieron atrincherarse para preservar prerrogativas, **purgar a quienes les representaba algún peligro y proteger los pocos espacios que obtuvieron como si fueran "Gollum" abrazando "su tesoro"**.


**Foto Cuartoscuro**

El dirigente del PAN, **Jorge Romero, obtuvo la presidencia nacional a partir de un pacto con el fracasado Marko Cortés, en un arreglo vergonzante que nadie del panismo supo disputar.** Damián Zepeda, exdirigente, fue marginado por dos razones: por ser portador de un proyecto para que el PAN se abra y vincule a la sociedad, lo que hace peligrar el control de padroneros e integrantes del cartel inmobiliario que dirige Romero, y por no formar del arreglo de extracción de recursos de las autoridades municipales y de las posiciones de gobierno que aún tienen los blanquiazules. Alias Alito, por su parte, llevó al PRI a una reforma burlesca, cual parodia, en una **reelección infinita del dirigente que ha mordido todas las manos y escupido en los ojos de todos aquellos que, en algún momento, le han ayudado** (Miguel Osorio, Enrique Peña, Aurelio Nuño, Manlio Fabio Beltrones, Beatriz Paredes, Enrique de la Madrid...) **Alito se deshizo del capital del colmillo político, cuadros valiosos que no pudieron defenderse porque se les olvidó (o nunca conocieron) el trabajo de base.** El segundo de abordó, que no el más cercano, **Rubén Moreira y su pareja, Carolina Viggiano, se convirtieron -al avalar a alias Alito- en Pinky y Cerebro.** El PAN y el PRI se fragmentaron a sí mismos. Las acciones del gobierno son, por el contrario, incentivos a su coalición.

Movimiento Ciudadano ha crecido dentro del mismo **espectro de representación no morenista** por su capacidad para jugar en tres pistas: la **selección de candidatos como casting de cuadros locales con seguidores y recursos propios** para invertir en las campañas (con el riesgo de reclutar malosos y machines); el reclutamiento de jóvenes con talento que se creen el **discurso de renovación de la política** y; una estrategia que armoniza **encuestas con comunicación.** Sus acción no ha descansado en el sabotaje a la cua-



troté (ni en avalarla) y el novel dirigente Jorge Álvarez Máynez, por más que se esfuerza no ha podido estropearlo todo.

2. Sí, hubo sobrerrepresentación, como siempre, solo que era del otro bando y con posibilidad de que alcanzara la mayoría calificada. No era posible utilizar un criterio distinto de asignación de representantes plurinominales porque ya se había decidido y votado así, por los mismos Ciro Murayama y Lorenzo Córdova, con ese criterio de representación y porque, antes de las elecciones, se había publicado cuál iba a ser el criterio en un acuerdo del Consejo General del INE. La sobrerrepresentación es un mal legal preexistente. Comentócratas y exconsejeros del INE querían arrebatar una práctica que ellos mismos aceptaron o ejercieron en más de dos procesos electorales. La cereza en el pastel fue la adquisición de un senador para completar la mayoría en la cámara alta mediante una contra prestación poco edificante. Morena se desprestigió comprando a un senador que Morena no postuló. Nada que defender.

3. La llamada "opresión" del gobierno consiste en mencionar por su nombre y apellido a los críticos. No en cortarles el canal de comunicación, ni el tomar represalias físicas, financieras o impidiendo ejercer sus derechos, sino recurriendo a la exhibición pública, a veces en el lindero de la violación a la protección de datos per-

sonales, práctica que fue muy incómoda para los opinadores en un principio, aunque luego, poco a poco, se notaban los esfuerzos comunicativos para ser mencionados. Si no apareces en la mañanera, no existes o eres sospechoso de simpatizar con la cuatroté.

Por supuesto que Morena y su gobierno prefieren una oposición que no les dispute el poder de manera peligrosa, pero requieren de ella para tener un responsable del pasado que se pretende transformar. Sin oposición, no hay transformación, sin polarización tampoco. El problema es que el rumbo de la nación requiere de un debate de altura, de una deliberación mínimamente relevante que sostenga la necesidad de una vida democrática.

#### UN LIBRO, UNA SERIE, UN PODCAST

**Un libro:** "Miedo a la democracia" (Crítica) Noam Chomsky no deja títere con cabeza, su crítica adquiere proporciones devastadoras a la posición geopolítica estadounidense.

**Una serie:** "El Gatopardo" (Netflix) Serie italiana basada en la historia del príncipe de Lampedusa, novelada por su bisnieto.

**Un podcast:** "Salvaje" (El desorden Estudio) Fernando Székely Aburto entrevista a personalidades de la política o los medios de México.